

ENCUENTRO DE REFLEXION EPISCOPAL

Medellín Julio 10. Agosto 10.

DOCUMENTO # 3

LA EXPERIENCIA BRASILEIRA EN PASTORAL DE CONJUNTO

Dom Ivo Lorscheider

Secretario General de la CNBB

1. Fechas históricas: La Conferencia Nacional de los Obispos de Brasil (CNBB) fue fundada en 1952 y llegaría, con el correr de los años, a ser el gran factor de la Pastoral de Conjunto en el país. En 1962, la CNBB lanzaba una primera experiencia de un amplio trabajo integrado, bajo el título "Plano de Emergencia"; era un Plan trienal, atendiendo particularmente, a la renovación del Clero, a la vitalización de la Parroquia, a la dinamización de la Escuela Católica, al desenvolvimiento socio-económico. A principio de 1966, a la luz de la experiencia hecha, era lanzado el Primer Plan de Pastoral de Conjunto, que tendría una vigencia de 5 años, llegando a su plazo final, en diciembre de 1970. Más adelante se dirá que se está ahora haciendo para la continuidad del planeamiento pastoral o de la Pastoral de Conjunto.
2. Introducción de una mentalidad y de un método: En la Iglesia, no estamos habituados a planear; por eso, la acción pastoral era frecuentemente perjudicada por la rutina y por la dispersión. La nueva mentalidad, que miraba introducir en el trabajo pastoral las leyes y las técnicas del Planeamiento, fue propuesta y difundida a los pocos y está lejos de alcanzar suficientemente a todos los agentes pastorales. Numerosos cursos y reuniones de entrenamiento fueron realizados en todo el país, procurando que los responsables por la Pastoral aprendiesen a descubrir y fijar los objetivos prioritarios, la mejor política de acción, las metas concretas, los plazos, agentes y costosos del trabajo de la Iglesia.

Fue un período muy interesante de concientización y de aprendizaje, en el cual la Iglesia contó con la colaboración de técnicos valiosos. Y el propio proceso de asimilación y aprendizaje comenzó, desde luego, a producir notables frutos de optimismo apostólico y de unión eclesial. De la misma forma, a los ojos de la opinión pública y del mundo técnico, la imagen y el "status" de la Iglesia también mejoro sensiblemente.
3. Contenido del primer proyecto quincenal: El primer proyecto quincenal, elaborado con la ayuda de técnicos, discutido y aprobado por todo el Episcopado Nacional, puede resumirse así:

I Parte: Directrices Pastorales:

Objetivo lejano: "Llevar a los hombres en el Brasil a una constante mayor comunión con Dios y entre sí".

Seis objetivos específicos (Líneas de Trabajo)

- 1o. Promoción de la unidad visible de la Iglesia (de las diversas vocaciones y estructuras)
- 2o. Acción Misionera (como primer anuncio de la Fe)
- 3o. Acción Catequética (como profundización de la Fe)
- 4o. Acción Litúrgica (como cima de la vida de comunión)
- 5o. Acción Ecuménica (para conducir a todos a la plena comunión de Fe).
- 6o. Acción de la Iglesia en el mundo (como sacramento de unidad)

II. Parte: Actividades a nivel nacional.

- Programa no. 1. - Levantamientos y pesquisas: 19 proyectos.
- Programa No. 2. - Reflexión y Preparación Teológica: 19 proyectos.
- Programa No. 3. - Formación y Actualización del personal: 11 proyectos.
- Programa No. 4. - Montaje de nuevos servicios: 5 proyectos.

4. El Planeamiento Pastoral en los diversos niveles de la Iglesia.

Para que el planeamiento pastoral alcanzase a toda la Iglesia del Brasil, fue implantándose en todos los niveles. A la luz de los mismos objetivos o de las mismas 6 líneas, fueron elaborados planos de actividades en las 14 grandes Regiones pastorales en que se divide el país, así como en muchas diócesis e igualmente en zonas pastorales y parroquias. La Conferencia Episcopal ofreció a todo ese trabajo un asesoramiento especial, que se consideró muy necesario para que el método fuese implantado de modo correcto. Es fácil notar que así surgía la verdadera pastoral de conjunto: Las mismas líneas directivas a preocupar a la Iglesia del país entero. Las actividades concretas previstas y asumidas por todos, en las diversas instancias de la Iglesia. Un llamado de reflexión y acción conjunta, a unir Obispo, Presbítero, Religiosos y Laicos. Una revisión periódica del camino andado, al congregarse siempre más los diferentes grupos y agentes pastorales. Se llega así a una importante conclusión: aunque los dos conceptos de "Pastoral de Conjunto" y de "Planeamiento Pastoral" sean en sí distintos, no podrá existir la primera sin el segundo. Será útil leer al respecto las interesantes observaciones de F. Houtart en "L'Eglise et Société en Mutation".

5. La CNBB y la Pastoral de Conjunto

La Conferencia de los Obispos del Brasil fue y es la gran promotora del planeamiento pastoral y de la Pastoral de Conjunto del país. Manteniendo una serie de Secretariados Servicios y Organismos anexos, la CNBB desencadenó todo el proceso, coordinándolo y manteniéndolo, inclusive financieramente. Creo así poder decir que el Plan Quincenal fue la realización más valiosa de la CNBB, marcando, de manera singular, el concepto de la misma en la opinión pública dentro y fuera de la Iglesia. Era por otro lado lo que anunciaba el antiguo Estatuto, como finalidad de la Conferencia: "presentar normas, aprobar y coordinar medidas, que faciliten y promuevan la unidad de orientación y la conveniente actualización de la pastoral".

De otro lado, el propio proceso global de planeamiento vino a colocar en continuo cuestionamiento la propia tarea y estructura de la Conferencia Episcopal. Y con el término del Primer Plan Quincenal, a fines de 1970, había llegado a la madurez también una profunda reforma en la organización de la CNBB, ligada a su nuevo Estatuto, vigente a partir de Febrero de 1971. Convendría notar el Art. 1, letra a: " La CNBB tiene por finalidad: a) Estudiar asuntos de interés común de la Iglesia en el país, para promover mejor la acción pastoral orgánica," Dos preocupaciones de la nueva estructura deben ser aquí subrayadas, fruto y factor ambas de la Pastoral de Conjunto:

a) La integración de los Presbíteros en la Conferencia Episcopal a través de su organismo representativo, así como la integración en la misma Conferencia de los Religiosos y Laicos mediante el llamado Consejo Nacional de Pastoral.

b) La organización de la acción pastoral, que llevó a la extinción de los 13 Secretariados Nacionales (de Catequesis, Liturgia, etc.) y su sustitución por una única Comisión Episcopal de Pastoral: Quisose así -evitando el peligro de una mera yuxtaposición paralela de sectores pastorales autónomos, asegurar una verdadera interdependencia de todas las actividades. Es, pues, ahora toda la Pastoral de nivel nacional coordinada colegialmente por los 6 Obispos de la Comisión Episcopal de Pastoral, sin perjuicio, de estructurarse ella misma por sectores o grupos de trabajo especializados. Por esa misma razón, preferimos ahora, en el Brasil, hablar de Pastoral Orgánica, en lugar de Pastoral de Conjunto. La primera expresión parece ser más rica y pertinente.

6. Situación actual y perspectivas futuras: Actualmente la CNBB se encuentra en la fase de implantación de su nueva organización, con la concomitante renovación de sus grupos de dirigentes y colaboradores. Pero ese momento y compás de transición no significa un abandono del Planeamiento Pastoral y de la Pastoral Orgánica, antes deberá conducir a su más perfecta consecución. Quedo eso muy claro en la Declaración final de los Obispos Brasileiros, después de la reciente

Asamblea General en Belo Horizonte: "En la implantación del nuevo estatuto, en el montaje de las nuevas estructuras, en la propia elección de los nuevos dirigentes de la CNBB, nos preocupó sobre todo, el aspecto pastoral expreso en las seis líneas de nuestro Plan Pastoral de Conjunto. De tal modo estuvieron ellas presentes en nuestras deliberaciones, que el día 11 de febrero tomamos la decisión de mantenerlas, como cuadro de referencia para nuestra acción pastoral, en los próximos cuatro años". "Concluyendo, queremos dejar bien claro que, con esta comunicación, tuvimos el propósito de reafirmar los puntos básicos de la acción de la Iglesia, en el Brasil. No lo hacemos con la euforia de un primer descubrimiento, sino con la conciencia enriquecida por la experiencia de su valor y eficacia profundamente renovadoras. La prueba más sentida de eso fue la convivencia fraterna en esta nuestra Asamblea. En un clima de absoluta serenidad tuvimos la sensación nítida de la acción del Espíritu Santo en lo profundo de nuestra comunión jerárquica. Somos obispos que tienen por encargo apacentar el rebaño de Nuestro Señor, en íntima unión con el Pastor Universal, el Santo Padre. Esta es la orientación Pastoral que proponemos a la Iglesia, en el Brasil, para seguir en los próximos años, en todos los sectores de actuación del Pueblo de Dios, concretándola conforme a las características de cada región y siguiendo las mejores técnicas de planeamiento pastoral".

Mantenidas, pues, las 6 líneas directivas del Plan anterior, está ahora la Comisión Episcopal de Pastoral, con sus varios sectores, empeñada en fijar y ejecutar planes bienales de actividades.

Podemos, pues, concluir con una perspectiva de optimismo: A pesar de las fallas existentes, la idea y el esfuerzo de una Pastoral Orgánica, mediante un serio Planeamiento, están vivos en el Brasil y prometen para el futuro resultados más preciosos. Una Iglesia no rutinaria, sino realmente adaptada a su misión; una pastoral no improvisada, sino ejecutada de acuerdo con las verdaderas prioridades; un pueblo de Dios no dividido en grupos paralelos o extraños, sino orgánica e íntimamente integrados; un clima de confianza y de dinamismo siempre renovado -es lo que esperamos conseguir con la gracia del Señor, a la cual cabe animar, sustentar y elevar todo esfuerzo humano.

Asamblea General en Belo Horizonte: "En la implantación del nuevo estatuto, en el montaje de las nuevas estructuras, en la propia elección de los nuevos dirigentes de la CNBB, nos preocupó sobre todo, el aspecto pastoral expreso en las seis líneas de nuestro Plan Pastoral de Conjunto. De tal modo estuvieron ellas presentes en nuestras deliberaciones, que el día 11 de febrero tomamos la decisión de mantenerlas, como cuadro de referencia para nuestra acción pastoral, en los próximos cuatro años". "Concluyendo, queremos dejar bien claro que, con esta comunicación, tuvimos el propósito de reafirmar los puntos básicos de la acción de la Iglesia, en el Brasil. No lo hacemos con la euforia de un primer descubrimiento, sino con la conciencia enriquecida por la experiencia de su valor y eficacia profundamente renovadoras. La prueba más sentida de eso fue la convivencia fraterna en esta nuestra Asamblea. En un clima de absoluta serenidad tuvimos la sensación nítida de la acción del Espíritu Santo en lo profundo de nuestra comunión jerárquica. Somos obispos que tienen por encargo apacentar el rebaño de Nuestro Señor, en íntima unión con el Pastor Universal, el Santo Padre. Esta es la orientación Pastoral que proponemos a la Iglesia, en el Brasil, para seguir en los próximos años, en todos los sectores de actuación del Pueblo de Dios, concretándola conforme a las características de cada región y siguiendo las mejores técnicas de planeamiento pastoral".

Mantenidas, pues, las 6 líneas directivas del Plan anterior, está ahora la Comisión Episcopal de Pastoral, con sus varios sectores, empeñada en fijar y ejecutar planes bienales de actividades.

Podemos, pues, concluir con una perspectiva de optimismo: A pesar de las fallas existentes, la idea y el esfuerzo de una Pastoral Orgánica, mediante un serio Planeamiento, están vivos en el Brasil y prometen para el futuro resultados más preciosos. Una Iglesia no rutinaria, sino realmente adaptada a su misión; una pastoral no improvisada, sino ejecutada de acuerdo con las verdaderas prioridades; un pueblo de Dios no dividido en grupos paralelos o extraños, sino orgánica e íntimamente integrados; un clima de confianza y de dinamismo siempre renovado -es lo que esperamos conseguir con la gracia del Señor, a la cual cabe animar, sustentar y elevar todo esfuerzo humano.